

Rassegna Stampa 2026-05 dal 9 al 22 marzo 2026
A cura di Deborah Gressani e Roberto Ibba
Stampa estera: The Guardian (UK), Le Monde (FR)

Nelle due settimane oggetto della rassegna, i quotidiani italiani si sono concentrati sulla guerra in Iran e sulle tensioni in Medio Oriente. Nell'ambito della politica interna, molta attenzione è stata dedicata alla campagna elettorale per la consultazione referendaria del 22 e 23 marzo 2026. Le morti di Umberto Bossi, di Paolo Cirino Pomicino e di Bruno Contrada hanno riaperto i fari sulle questioni politiche italiane degli ultimi decenni del Novecento.

Guerre, conflitti, media

La guerra in Iran è stata al centro di numerosi articoli di cronaca e di qualche approfondimento: Francesco Sylos Labini su *il Fatto Quotidiano* analizza, anche storicamente, le connessioni tra questione energetica e conflitti in corso ¹. Nelle stesse pagine, Roberto Zunini ricostruisce in prospettiva storica le posizioni del popolo curdo nei confronti del regime degli Ayatollah e dell'amministrazione Trump ². Su *Domani* Antonio Missiroli definisce la guerra in Iran come «la terza guerra del Golfo», mettendola a confronto con le due precedenti ³, mentre Gianluca Di Feo su *la Repubblica* approfondisce il ruolo dello stretto di Hormuz alla luce degli ultimi quarant'anni di relazioni con l'Occidente ⁴. Sulle fake news e sull'utilizzo dell'intelligenza artificiale nel racconto delle guerre contemporanee si soffermano sia *Il Corriere della Sera*, con un pezzo di Saverio Alloggio e Cristina Marrone ⁵, sia *il Fatto Quotidiano*, con un commento di Giovanni Valentini ⁶. Sull'ascesa al potere degli Ayatollah in Iran nel 1979 si concentra un articolo dal taglio storico di Danilo Taino nelle pagine del *Corriere della Sera* ⁷. Anche *Le Monde* riprende le vicende del 1979 evidenziando «l'aiuto» della sinistra iraniana nell'ascesa degli Ayatollah ⁸. Massimo Fini, per *il Fatto Quotidiano*, denuncia l'uso di armi proibite nelle guerre in corso e si focalizza sulla storia dei conflitti in Afghanistan ⁹. Nelle stesse pagine Alessandro Bonecchi riflette sugli effetti delle guerre combattute dall'Occidente negli ultimi decenni ¹⁰. Chantal Meloni per *il manifesto* riflette invece sull'opportunità dell'attacco all'Iran alla luce del diritto internazionale ¹¹. Agostino Giovagnoli nelle pagine di *Avvenire* riflette su una rotta da seguire nel lungo periodo che l'Italia dovrebbe individuare nel campo della politica estera ¹². Due articoli nella stessa testata si concentrano sulle narrazioni mediatice delle guerre in corso, lamentando l'eccessiva «gamificazione» ¹³. Le preoccupazioni in campo energetico sollevate dagli eventi internazionali sono diventate lo spunto per rievocare gli shock petroliferi degli anni Settanta e i loro riflessi sulla politica e la società del tempo ¹⁴. «Lo spettro dell'austerità del 1973» viene evocato anche su *Domani*, dove Stefano Vergine riassume brevemente le contromisure intraprese dal premier spagnolo Pedro Sánchez contro l'inflazione ¹⁵. Dalle guerre jugoslave è riemersa ancora la vicenda dei presunti viaggi in Bosnia effettuati dai cosiddetti «cecchini da weekend» italiani, un caso su cui sta indagando la procura milanese ¹⁶. Tra letteratura e storia, Domenico Gallo su *il Fatto Quotidiano* lamenta il pericolo di minacce globali alla

democrazia ¹⁷. La relazione tra guerra e democrazia viene ripresa anche da Concita De Gregorio per *la Repubblica*, con una riflessione a proposito di confini e paure che impedirebbero, secondo l'autrice, il formarsi di «un'idea collettiva e condivisa di futuro» ¹⁸.

Università, formazione e politiche culturali

Sul *Corriere della Sera*, Gianni Fregonara analizza il calo delle immatricolazioni nelle università italiane, evidenziando il crollo degli iscritti alla facoltà di medicina ¹⁹. *Il manifesto* e *la Repubblica* riportano la notizia dell'interrogazione fatta dal deputato Fabio Rampelli al ministro dell'Istruzione Valditara su 41 istituti scolastici che non avrebbero celebrato il Giorno del Ricordo ²⁰.

Paolo Nori su *il Fatto Quotidiano* riflette sul significato contemporaneo dei termini “Antifascismo” e “Resistenza” ²¹.

I lavori al padiglione russo della Biennale di Venezia in vista di una possibile riapertura hanno aperto una frattura tra l'istituzione veneziana e il Ministero della Cultura, su cui si concentrano quasi tutte le testate per diversi giorni ²². Sui precedenti storici di artisti contestati dalla politica alla Biennale si sofferma Manuela Gandini su *il manifesto* ²³, mentre Davide Rondoni su *Avvenire* riflette sulla concezione statalista dell'arte in Italia ²⁴.

Nelle pagine del *Corriere della Sera*, Alessandra Arachi descrive il video prodotto dal Ministero della Cultura per promuovere l'app che migliorerà l'accessibilità ai musei italiani ²⁵. Lo stesso quotidiano dedica ampio spazio alla scelta di Ancona come Capitale italiana della Cultura 2028 ²⁶.

Memoria, anniversari, commemorazioni e scomparse

Il manifesto ricorda i quindici anni dalla tragedia della centrale nucleare di Fukushima ²⁷, come anche il quotidiano francese *Le Monde* ²⁸.

Sempre su *il manifesto* due articoli ricordano i cinquant'anni dal golpe argentino, mettendo l'accento su memorie familiari complesse e divisive ²⁹. Julio Velasco, intervistato per *la Repubblica*, ricorda l'anniversario ripercorrendo alcune vicende personali e familiari legate al dramma dei desaparecidos ³⁰.

Il *Corriere della Sera* prosegue con la pubblicazione delle prime pagine storiche in occasione della celebrazione dei 150 anni della sua fondazione ³¹. Lo stesso quotidiano ospita il ricordo di un lettore figlio di un internato militare italiano ³²; in un'altra lettera destinata ad Aldo Cazzullo, un lettore invoca comprensione per il padre che scelse di aderire alla Repubblica di Salò ³³; lo stesso Cazzullo risponde a un lettore che commenta la caduta dell'URSS ³⁴. Sempre sul *Corriere della Sera*, Renato Franco intervista Antonio Preziosi per i cinquant'anni del TG2 ³⁵, anniversario ripreso anche da Paolo Guzzanti per *Il Giornale* ³⁶.

Sempre su *Il Giornale*, un articolo di Felice Manti ricorda l'anniversario del sequestro Moro mettendolo in relazione alle scritte inneggianti alle BR recentemente apparse a Bologna ³⁷.

Ampio spazio è stato dedicato da tutti i quotidiani alla morte di Umberto Bossi, ricordandone le vicende biografiche e il percorso politico ³⁸.

Minore copertura ha ricevuto la notizia della morte di Paolo Cirino Pomicino, leader democristiano vicino a Giulio Andreotti ³⁹.

Diversi quotidiani si sono soffermati su alcuni periodi della storia italiana recente in seguito alla notizia della morte di Bruno Contrada ⁴⁰, evidenziandone soprattutto le ombre ⁴¹.

Diverse testate hanno ricordato il filosofo Jürgen Habermas, recentemente scomparso, sottolineando l'importanza del suo lavoro nel pensiero politico e sociale contemporaneo ⁴². Altri interventi, pur riconoscendo il valore intellettuale della sua opera, mettono invece in discussione alcuni segmenti ⁴³.

Anche il decesso della conduttrice televisiva Enrica Bonaccorti ha trovato ampio spazio nelle pagine dei quotidiani, che ne ricordano la raffinatezza e la preparazione culturale ⁴⁴.

Il Fatto Quotidiano segnala che a Milano è stata intitolata una via al ferroviere anarchico Giuseppe Pinelli ⁴⁵. Su *il manifesto* sono riportate le motivazioni delle tredici condanne in seguito al corteo di commemorazione per Sergio Ramelli del 29 aprile 2018 ⁴⁶.

Sulla trasmissione della memoria e della storia delle famiglie migranti si interrogano Emmanuel Davidenkoff e Clémence Babagbeto su *Le Monde* ⁴⁷. Sempre nelle pagine del quotidiano francese, lo storico Robert Hirsch riflette sul rapporto tra la sinistra francese e l'antisemitismo partendo da alcune dichiarazioni di Jean-Luc Mélenchon ⁴⁸, riprese anche da Anne Chemin nella sua intervista allo storico Ivan Jablonka ⁴⁹.

La Repubblica segnala la presenza di circa 50mila persone in corteo a Torino in occasione della Giornata in ricordo delle vittime delle mafie, promossa da Libera ⁵⁰.

Il *Corriere della Sera* e *Avvenire* riflettono anche su memorie controverse e utilizzo dei social media a proposito dei messaggi apparsi in occasione della morte del boss Nitto Santapaola ⁵¹.

Su *Avvenire* vengono ricordate in due articoli le prime sindache d'Italia elette nel 1946 ⁵².

Durante la Cerimonia per l'8 marzo al Quirinale, il Presidente Sergio Mattarella ricorda che il cammino delle donne nella storia politica della Repubblica è stato lento e che molte conquiste sono «incredibilmente recenti»: il delitto d'onore, abolito soltanto nel 1981; la violenza sessuale diventa reato contro la persona e non contro la morale appena 30 anni fa ⁵³.

Il quotidiano francese *Le Monde* ricorda la morte dello storico Jacques Revel, specialista di storia sociale e presidente dell'École des hautes études en sciences sociales dal 1995 al 2004 ⁵⁴.

Lecture, editoria, mostre, digitale

Ida Bozzi nelle pagine del *Corriere della Sera* affronta il tema della collaborazione tra Stati, università e enti di ricerca nello sviluppo dell'ecosistema digitale dell'Europa a partire da un volume di Giuseppe Di Franco ⁵⁵. Nello stesso quotidiano, Pier Luigi Vercesi presenta la mostra allestita a Casa Manzoni di Milano dedicata alla contessa Clara Maffei ⁵⁶. Dal 12 marzo, la Sala Alessandrina dell'Archivio di Stato di Roma ospita una mostra dedicata a Vittorio Occorsio a cinquant'anni dal suo omicidio, un'occasione per ripercorrere gli anni Settanta attraverso le inchieste e i processi del magistrato ⁵⁷. Per i cinquant'anni dal colpo di Stato in Argentina, il Nuovo Cinema Aquila di Roma ha ospitato la mostra "Spazi (des)aparecidos. Memoria contro l'oblio: un atto politico universale. Argentina 1976-2026" ⁵⁸.

La recente liquidazione della storica casa editrice Hoepli è raccontata nelle pagine del *Corriere della Sera* ⁵⁹ e de *il manifesto* ⁶⁰.

Antonio Carioti, sul *Corriere della Sera*, recensisce la nuova edizione del libro di Sandro Gerbi sulla radiocronista Lisa Sergio, in uscita negli Stati Uniti ⁶¹. Sempre sul *Corriere*, Ferruccio De Bortoli riflette sulla figura di Papa Francesco attraverso le pagine di una recente biografia di Gian Guido Vecchi ⁶². Sempre sul *Corriere della Sera*, Tommaso Labate presenta il volume dedicato alla

storia del quotidiano L'Unità ⁶³. Su *il Fatto Quotidiano* vengono riportati i risultati di un'inchiesta giornalistica internazionale sui casi di pedofilia all'interno della Chiesa cattolica nel Novecento ⁶⁴. Nello stesso giornale, Maurizio Di Fazio si interroga sul futuro dell'editoria, sia per la narrativa, sia per la saggistica, alla luce dell'evoluzione dell'intelligenza artificiale ⁶⁵; in un altro articolo Massimo Novelli ripercorre le ultime ore di vita di Cesare Pavese ⁶⁶.

Su *il manifesto* Massimo Franchi affronta il tema del mutualismo digitale contro le Big Tech partendo dal lavoro editoriale di Vanni Rinaldi ⁶⁷. Sempre nello stesso quotidiano: Guido Liguori illustra le nuove interpretazioni dei Quaderni di Antonio Gramsci alla luce delle ricerche di Giuseppe Cospito, Gianni Francioni e Fabio Frosini ⁶⁸; Nicolò Della Seta intervista François Ozon, che ha adattato cinematograficamente *Lo Straniero* di Camus, nel quale emerge il rapporto tra storia francese e colonialismo ⁶⁹; infine Cristina Piccino tratta di archivi sonori e memoria ⁷⁰.

Nelle pagine di *Le Monde*, Louri Chrétienne de Penanros pubblica una recensione del volume di Renaud Bécot et Christophe Bonneuil dedicato alla storia ambientale della Francia ⁷¹. Nello stesso giornale, Sophie Benard analizza un libro sulle testimonianze della schiavitù negli Stati Uniti ⁷² e Pierre Karila-Cohen indaga sulle origini dello sport a partire dal lavoro di Julien Sorez ⁷³.

Filippo Ceccarelli su *la Repubblica* dedica un intervento alla figura di Ernesto Rossi, al centro della biografia che gli dedicò Giuseppe Fiori: *Una storia italiana*, ora ripubblicata per Laterza ⁷⁴. Sempre per *la Repubblica*, Sara Scarafia intervista Clara Usón, autrice del romanzo *Le belve* (Sellerio), definito da Scarafia «un ibrido tra fiction e saggio storico». L'autrice spagnola ambienta la sua storia nella Spagna degli anni Ottanta e mette al centro del suo romanzo Idola López Riaño, la “Tigresa” dell'ETA ⁷⁵. Per la stessa testata, a partire dal saggio di Giacomo Pacini *L'Italia e il lodo Moro. Diplomazia segreta negli anni della guerra fredda* (Einaudi), Miguel Gotor ripercorre le vicende che, all'inizio degli anni Settanta, portarono l'Italia – e in particolare la sua *intelligence* – a siglare un'intesa con alcune organizzazioni palestinesi ⁷⁶. Il saggio di Pacini viene recensito anche da Matteo Scacchi sulle pagine de *Il Giornale* ⁷⁷. Su *Il Foglio*, Maurizio Crippa cita lo stesso saggio di Pacini come spunto per riflettere sulle conseguenze del lodo Moro, accostandole alla notizia della svolta giudiziaria sull'attentato alla Sinagoga di Roma del 1982 ⁷⁸, ripresa anche da altre testate ⁷⁹. Su *Il Giornale*, Luigi Mascheroni ha recensito il saggio di Andrea Minuz: *Egemonia senza cultura. Storia sentimentale di un'ossessione italiana* (Silvio Berlusconi Editore) ⁸⁰. Sempre per *Il Giornale* Stenio Solinas presenta *Parigi 1944. L'onta e la gloria* (Feltrinelli), di Patrick Bishop, dedicato alla liberazione della capitale francese dal nazismo ⁸¹. Caterina Orsenigo su *Domani* si sofferma sui traumi della nostra relazione con l'ambiente attraverso il saggio di Adriano Zamperini, docente di psicologia all'Università di Padova, che riflette su rapporto uomo-habitat lungo «un secolo di ecocidi, disastri e disagi ambientali» ⁸².

Varie

Paolo Berizzi su *la Repubblica* interviene per riferire del tentativo del Comune di Trento di revocare la cittadinanza onoraria a Mussolini ⁸³.

Mercoledì 11 marzo gli Archivi nazionali degli Stati Uniti hanno pubblicato online le copie digitali dei registri biografici del Partito nazista, conservati presso il Centro documentale di Berlino, registrando un traffico molto alto sul proprio sito web ⁸⁴. La Nigeria è il primo paese africano a depositare i propri documenti culturali e letterari nell'Arctic World Archive: un complesso di

archiviazione situato a 300 metri sotto il permafrost artico delle Svalbard, avviato nel 2017 con l'ambizione di conservare «“the world's memory” for future generations»⁸⁵.

Il governo spagnolo intende concedere formalmente la grazia a 53 donne, tra le migliaia richiuse in vari istituti dal regime franchista, perché accusate di adottare comportamenti devianti rispetto alle norme della Chiesa cattolica⁸⁶.

L'ex diplomatico belga, Étienne Davignon, di 93 anni, è stato rinviato a giudizio per la sua presunta complicità nell'omicidio del primo leader del Congo indipendente, Patrice Lumumba, avvenuto nel 1961⁸⁷.

L'ex leader del Sinn Féin, Gerry Adams, è stato citato in giudizio da tre vittime degli attentati dell'IRA, che lo ritengono responsabile o complice delle decisioni che portarono agli attentati del 1973 e del 1996 in territorio inglese⁸⁸; le accuse sono state poi ritirate nell'ultimo giorno del processo⁸⁹.

¹ Francesco Sylos Labini, *La guerra per l'energia a colpi di negazionismo*, il Fatto Quotidiano, 12/03/2026.

² Roberta Zunini, *Noi curdi abbiamo sempre lottato contro gli ayatollah, ma non stiamo con Trump*, il Fatto Quotidiano, 12/03/2026.

³ Antonio Missiroli, *Quale ordine potrà uscire da questo disordine?*, Domani, 11/03/2026.

⁴ Gianluca Di Feo, *Lo stretto nelle mani dei pasdaran da 40 anni incubo delle flotte*, la Repubblica 11/03/2026; Gianluca Di Feo, *Mariani “Così nel 1987 scortammo le petroliere nel Golfo in guerra”*, la Repubblica 19/03/2026.

⁵ Saverio Alloggio e Cristina Marrone, *La guerra (finta) con l'AI*, Corriere della Sera, 16/03/2026.

⁶ Giovanni Valentin, *È ora di difenderci dall'“infossicazione” di news, fake e dati*, il Fatto Quotidiano, 14/03/2026.

⁷ Danilo Taino, *L'anno che cambiò il mondo*, Corriere della Sera, 17/03/2026.

⁸ Virginie Larousse, *«En 1979, la gauche iranienne a grandement contribué à l'avènement de la République islamique»*, Le Monde, 14/03/2026.

⁹ Massimo Fini, *Viltà occidentale, onore afgano*, il Fatto Quotidiano, 21/03/2026.

¹⁰ Alessandro Robecchi, *Occidente e declino. Nella guerra di civiltà non siamo noi i migliori*, il Fatto Quotidiano, 18/03/2026.

¹¹ Chantal Meloni, *Sì, è un regime. Ciò non legittima un'aggressione*, il manifesto, 11/03/2026.

¹² Agostino Giovagnoli, *Politica estera: quale rotta occorre seguire nella tempesta*, Avvenire, 11/03/2026.

¹³ Roberto Colombo, *Quando la guerra diventa un videogioco da fare sul divano*, Avvenire, 11/03/2026; Matteo Liut, *Lo scandalo di una guerra presentata come un videogioco: cosa ha detto il cardinale di Chicago Cupich*, Avvenire, 9/03/2026.

¹⁴ William Keegan, *History of energy crises has much to teach this government*, The Observer, 15/03/2026; Francesco Manacorda, *Il nuovo decalogo dell'Austerità e l'Italia riscopre la memoria di domeniche a piedi e carrozze*, la Repubblica, 22/03/2026.

¹⁵ Stefano Vergine, *Sul mondo lo spettro dell'austerità del 1973. Il piano d'emergenza di Sánchez scuote l'Ue*, Domani, 21/03/2026.

¹⁶ Ezio Gavazzeni, *“Cecchini da weekend”: così è partita l'inchiesta a Milano*, il Fatto Quotidiano, 15/03/2026.

¹⁷ Domenico Gallo, *Le minacce globali alla democrazia*, il Fatto Quotidiano, 15/03/2026.

¹⁸ Concita De Gregorio, *Se scopriamo di vivere in un mondo di nuovi muri*, la Repubblica, 09/03/2026.

¹⁹ Gianna Fregonara, *Università, calano gli iscritti. Un caso il crollo di Medicina Ma è boom per Ingegneria*, Corriere della Sera, 15/03/2026.

²⁰ Andrea Capocci, *Rampelli stila la lista di proscrizione dei licei che non celebrano le Foibe*, il manifesto, 17/03/2026; Viola Giannoli, Valentina Lupia, *“Ecco i licei dove nessuno ha ricordato le foibe”. FdI compila la sua lista nera e la manda a Valditara*, la Repubblica 18/03/2026; Valentina Lupia, *Foibe negate a scuola. Bufera sulla lista di FdI. “Grave schedatura”*, la Repubblica 19/03/2026.

²¹ Paolo Nori, *Predappio o Lione: essere antifascisti*, il Fatto Quotidiano, 14/03/2025.

²² Pierluigi Panza, *«Fuori la Russia dalla Biennale» Un caso la richiesta dell'Ucraina*, Corriere della Sera, 09/03/2026; Sara D'Ascenzo, *I dissidenti: padiglione russo alla Biennale, Meloni dica no*, Corriere della Sera, 10/03/2026; Fabrizio Caccia, *La Russia alla Biennale, lettera di 22 Paesi europei «Scelta inaccettabile»*, Corriere della Sera, 11/03/2026; Fabrizio Caccia, *Gli amici fraterni che ora si evitano Ma la partita è ancora aperta*, Corriere della Sera, 11/03/2026; Fabrizio Caccia, *Biennale, Buttafuoco non arretra. A rischio i finanziamenti UE*, Corriere della Sera, 12/03/2026; Fabrizio

Caccia, *Biennale, Giuli: via la consigliera a favore dei russi*, Corriere della Sera, 13/03/2026; Fabrizio Caccia, *Caso Biennale, Giuli vuole le carte Buttafuoco: non facciamo scherzetti*, Corriere della Sera, 14/03/2026; Fabrizio Caccia, *Il duello sulla Biennale, l'ipotesi di «congelare» il Padiglione russo*, Corriere della Sera, 18/03/2026; Leonardo Bison, *Russia alla Biennale: Giuli vuole le dimissioni della sua consigliera*, il Fatto Quotidiano, 13/03/2026; Antonello Caporale, *“Con la censura in Biennale l'Europa è peggio di Tafazzi”*, il Fatto Quotidiano, 15/03/2026; Silvia Truzzi, *Biennale, il fuoco amico contro Buttafuoco: egemonia e maggiordomi*, il Fatto Quotidiano, 16/03/2026; Arianna Di Genova, *Padiglione Italia, liti sulla Russia e fondi UE a rischio*, il manifesto, 10/03/2026; Arianna Di Genova, *Biennale, la Russia fa infuriare l'Europa e impazzire il governo*, il manifesto, 13/03/2026; Arianna Di Genova, *Il Mic chiede le carte tra Biennale e Russia*, il manifesto, 14/03/2026.

²³ Manuela Gandini, *La rumorosa assenza degli artisti vampirizzati da guerra e politica*, il manifesto, 14/03/2026.

²⁴ Davide Rondoni, *Caso Biennale: liberiamo l'arte dalla logica dello statalismo*, Avvenire, 12/03/2026.

²⁵ Alessandra Arachi, *Un cortometraggio per raccontare i musei (sempre più digitali)*, Corriere della Sera, 12/03/2026.

²⁶ Paolo Conti, *«Un crocevia aperto sul mondo» Ancona sarà Capitale della Cultura*, Corriere della Sera, 19/03/2026.

²⁷ Lorenzo Lamperti, *Fukushima 15 anni fa. Il Giappone piange e riaccende le centrali*, il manifesto, 12/03/2026.

²⁸ Fukushima, 15 ans après: les images des commémorations de la catastrophe nucléaire au Japon, Le Monde, 11/03/2026.

²⁹ Marta Facchini, *I figli dei torturatori ripudiano i padri e rompono il silenzio*, il manifesto, 22/03/2026; Marta Facchini, *«Avevano sogni come noi». Nietes, la terza generazione del «Nunca Más»*, il manifesto, 22/03/2026.

³⁰ Laura Lucchini, *Velasco, “Così la pallavolo mi ha salvato la vita nell'Argentina del golpe*, la Repubblica, 22/03/2026.

³¹ Carlo Baroni, *La storia rivive con il «Corriere»*, Corriere della Sera, 11/03/2026; Roberta Scorrane, *Quando l'America fu colpita al cuore*, Corriere della Sera, 18/03/2026.

³² Eliseo Franchetto, *«Mio padre Imi, negato il risarcimento di 71 mila euro»*, Corriere della Sera, 12/03/2026.

³³ Aldo Cazzullo, *«Mio padre scelse Salò. Ecco perché va capito»*, Corriere della Sera, 18/03/2026.

³⁴ Aldo Cazzullo, *A far crollare l'URSS fu la Russia di Eltsin*, Corriere della Sera, 19/03/2026.

³⁵ Renato Franco, *«Festeggio i 50 anni del mio Tg2»*, Corriere della Sera, 13/03/2026.

³⁶ Paolo Guzzanti, *Tg2, cinquant'anni di rivoluzione laica*, Il Giornale, 16/03/2026.

³⁷ Felice Manti, *Il pericolo Br che ritorna e l'eredità lasciata da Moro*, Il Giornale, 17/03/2026.

³⁸ Marco Cremonesi, *Addio a Bossi il Senatùr che fondò la Lega Nord*, Corriere della Sera, 20/03/2026; Cesare Zapperi, *La malattia e il ritiro a Gemonio dopo la «notte delle scope» Gli anni tra silenzi e amarezze*, Corriere della Sera, 20/03/2026; Francesco Verderami, *Con Berlusconi intese e strappi*, Corriere della Sera, 20/03/2026; Walter Veltroni, *Quel ribaltone che spinse l'Ulivo*, Corriere della Sera, 20/03/2026; Antonio Polito, *È stato l'ultimo rivoluzionario*, Corriere della Sera, 20/03/2026; Salvatore Cannavò, *È morto Bossi: fondò la Lega antiladri e poi si alleò con B.*, il Fatto Quotidiano, 20/03/2026; Pino Corrias, *Il Po, Silvio e Matteo: le vite spericolate di un abile bugiardo*, il Fatto Quotidiano, 21/03/2026; Daniele Luttazzi, *Ricordiamo il Senatùr come si deve: anche lui ha scritto la Bossi-Fini*, il Fatto Quotidiano, 21/03/2026; Andrea Carugati, *Addio a Bossi, il federalista pioniere dell'odio anti-migranti*, il manifesto, 20/03/2026; Andrea Carugati, *Cacciari: «Pose il tema del federalismo, poi si perse nella secessione»*, il manifesto, 21/03/2026; Matteo Pucciarelli, *È morto Umberto Bossi. Rivoluzionò la politica con il sogno della Padania*, la Repubblica, 20/03/2026; Lorenzo De Cicco, *Il saluto di Salvini: “Ciao capo” ma tra segretario e fondatore tredici lunghi anni di divisioni*, la Repubblica, 20/03/2026; Filippo Ceccarelli, *Il Senatùr in canottiera dall'ampolla sul Monviso al patto con Berlusconi*, la Repubblica, 20/03/2026; Giovanni Vitale, *Le lacrime della sua Lega. Il Colle: “Sincero democratico”*, la Repubblica, 20/03/2026; Paolo Berizzi, *Castelli: “Mi disse farai il Guardasigilli poi ti arresteranno”*, la Repubblica, 20/03/2026; Annalisa Cuzzocrea, *Bersani: “L'avversario al quale ho voluto più bene nella vita”*, la Repubblica, 20/03/2026; Vittorio Macioce, *Da cantante a uomo di governo: la vita straordinaria del nordista che seppe cogliere il crollo della Prima Repubblica*, Il Giornale, 20/03/2026; Maria Sorbi, *Quando disse: «Morto? Col c...o che è un funerale»*, Il Giornale, 20/03/2026; Vittorio Feltri, *Snobbato e insultato. Ha cambiato il modo di pensare degli italiani*, Il Giornale, 20/03/2026; Augusto Minzolini, *Sigaro e folklore. Ma fu politico vero e capo assoluto*, Il Giornale, 20/03/2026; Giuseppe Alberto Falci, *Umberto e Silvio, i guastafeste che hanno fermato la sinistra*, Il Giornale, 20/03/2026; Fabrizio de Feo, *Il cordoglio bipartisan. Salvini annulla gli impegni. Mattarella: «L'Italia perde un leader appassionato»*, Il Giornale, 20/03/2026; Carlo Lottieri, *Leone (e volpe) del Nord tra Padania e realpolitik*, Il Giornale, 20/03/2026; Maurizio Crippa, *Umberto Bossi (1941-1926)*, Il Foglio, 20/03/2026; Marco Damilano, *Il Senatùr che conquistò Roma e poi la perse*, Domani, 20/03/2026.

³⁹ Antonello Caporale, *Se ne va anche Pomicino, l'ultimo degli andreottiani*, il Fatto Quotidiano, 22/03/2026; Paolo Guzzanti, *L'ultimo andreottiano che sfidò il giustizialismo*, Il Giornale, 22/03/2026; Francesco Bei, *Cirino Pomicino, addio al viceré simbolo del potere democristiano*, la Repubblica, 22/03/2026.

⁴⁰ Felice Cavallaro, *È morto Contrada, l'ex 007 dei misteri*, Corriere della Sera, 14/03/2026; Salvo Palazzolo, *Palermo, la morte di Contrada. Il superpoliziotto dei misteri*, la Repubblica, 14/03/2026; Lirio Abbate, *Stragi, delitti e guerre di mafia. Quello 007 abituato a muoversi nella zona grigia dello Stato*, la Repubblica, 14/03/2026.

- ⁴¹ Giuseppe Lo Bianco, *La mafia e Contrada, il finto martire "ripulito" dalla Cedu*, il Fatto Quotidiano, 14/03/2026; Nello Trocchia, *Stragi e Cosa nostra. Contrada è morto insieme ai suoi segreti*, Domani, 14/03/2026.
- ⁴² Mara Gergolet, *Habermas il filosofo della democrazia maestro del '68*, Corriere della Sera, 15/03/2026; Maurizio Ferraris, *Il suo lungo viaggio oltre l'illuminismo: la modernità è razionalità e dialogo*, Corriere della Sera, 15/03/2026; Salvatore Cannavò, *Addio a Habermas: "È la società a fare un'Europa libera"*, il Fatto Quotidiano, 15/03/2026; Stefano Petrucciani, *Jürgen Habermas. L'ultimo dei grandi*, il manifesto, 15/03/2026; Simone Paliaga, *Addio ad Habermas, araldo della modernità incompiuta*, Avvenire, 14/05/2026; Giancarlo Bosetti, *Addio Habermas erede dei Lumi e profeta d'Europa*, la Repubblica, 15/03/2026; Mariano Croce, *Addio ad Habermas. Il pensiero occidentale perde l'ultimo Titano*, Domani, 15/03/2026; Stefano Zecchi, *Il filosofo che ha parlato il linguaggio del Novecento*, Il Giornale, 15/03/2026; Tonia Mastrobuoni, *Quando diventò la coscienza della Germania*, la Repubblica, 15/03/2026; Lara Crinò, Benhabib *"Ci resta il suo coraggio nel cercare la verità"*, la Repubblica, 15/03/2026; Luca Corchia, *L'eredità di Habermas nell'epoca dell'Europa fragile e sotto attacco*, Domani, 17/03/2026.
- ⁴³ Michele Silenzi, *I lumi dell'Europa di Habermas traditi dal ritorno della storia*, Il Foglio, 16/03/2026; Kenan Malik, *How do we transform society when we are more disconnected than ever?*, The Observer, 22/03/2026.
- ⁴⁴ Alessandro Ferrucci, *Addio alla conduttrice "La mano d'Ungaretti, il brano per Modugno e le botte con Ferrara"*, il Fatto Quotidiano, 13/03/2026; Angela Calvini, *Addio a Enrica Bonaccorti, garbata signora della tv*, Avvenire, 12/03/2026; Renato Franco, *Addio Bonaccorti, una vita per la tv e il male raccontato*, Corriere della Sera, 13/03/2026.
- ⁴⁵ *A Milano inaugurata "via Giuseppe Pinelli"*, il Fatto Quotidiano, 20/03/2026.
- ⁴⁶ *Ramelli, 13 condanne per i «saluti romani»*, il manifesto, 18/03/2026.
- ⁴⁷ Emmanuel Davidenkoff avec Clémence Babagbeto, *«Beaucoup de familles immigrées, par pudeur ou par traumatisme, ne transmettent pas leur histoire»*, Le Monde, 15/03/2026.
- ⁴⁸ Robert Hirsch, *«Comment ne voir dans les allusions de Mélenchon sur les juifs un héritage des errements du passé?»*, Le Monde, 10/03/2026.
- ⁴⁹ Anne Chemin, Ivan Jablonka, historien: *«L'insistance sur les noms de famille est une particularité de l'antisémitisme»*, Le Monde, 10/03/2026.
- ⁵⁰ *Torino, 50mila in piazza. Don Ciotti: "Democrazia incompatibile con zone d'ombra"*, la Repubblica, 22/03/2026.
- ⁵¹ Alfio Sciacca, *Cordoglio choc, i messaggi per il super boss*, Corriere della Sera, 10/03/2026; *«A Catania nessuna celebrazione religiosa per Santapaola»*, Avvenire, 11/03/2026.
- ⁵² Antonella Mariana, *Lydia, Anna, Ketty e le altre 10: le prime sindache d'Italia elette 80 anni fa*, Avvenire, 10/03/2026; Diego Motta, *Le quattro vite di Anna, prima sindaca d'Italia. «La votarono tutte le donne del paese»*, Avvenire, 12/03/2026.
- ⁵³ Concetto Vecchio, *Mattarella: "Per le donne ancora ostacoli e iniquità"*, la Repubblica, 10/03/2026.
- ⁵⁴ Le Monde avec AFP, *Mort de Jacques Revel, spécialiste de l'histoire sociale et ex-président de l'EHESS*, Le Monde, 14/03/2026; André Loez, *Jacques Revel, ancien président de l'EHESS et figure majeure de l'historiographie française, est mort*, Le Monde, 14/03/2026.
- ⁵⁵ Ida Bozzi, *L'ecosistema digitale dell'Europa*, Corriere della Sera, 09/03/2026.
- ⁵⁶ Pier Luigi Vercesi, *Benvenuti nel salotto di Clara Maffei*, Corriere della Sera, 10/03/2026.
- ⁵⁷ Giovanni Bianconi, *Un magistrato davanti alla storia*, Corriere della Sera, 11/03/2026; Francesco Bei, *Da Concutelli e Moro. Le trame nere nell'Italia del giudice Occorsio*, la Repubblica, 11/03/2026.
- ⁵⁸ *Lezioni argentine. La democrazia non è mai garantita*, Domani, 20/03/2026.
- ⁵⁹ Paolo Di Stefano, *Hoepi si scioglie: «Liquidazione»*, Corriere della Sera, 11/03/2026.
- ⁶⁰ Maria Teresa Carbone, *Dal fortunato Manuale dell'ingegnere allo scontro tra eredi*, il manifesto, 12/03/2026.
- ⁶¹ Antonio Carioti, *La trasvolata della voce d'oro*, Corriere della Sera, 14/03/2026.
- ⁶² Ferruccio De Bortoli, *Biografia del Papa scomodo*, Corriere della Sera, 16/03/2026.
- ⁶³ Tommaso Labate, *Inchiostro vivo: come «L'Unità» narrava il mondo*, Corriere della Sera, 16/03/2026.
- ⁶⁴ *"Bruciate tutto". Svelato l'archivio sui preti pedofili*, il Fatto Quotidiano, 20/03/2026.
- ⁶⁵ Maurizio Di Fazio, *"Io, robot" e scrittore: i libri dell'ia intasano il mercato*, il Fatto Quotidiano, 19/03/2026.
- ⁶⁶ Massimo Novelli, *La stanza dell'albergo a ore: l'ultima ipotesi sul suicidio di Pavese*, il Fatto Quotidiano, 20/03/2026.
- ⁶⁷ Massimo Franchi, *L'intelligenza artificiale sociale contro le Big Tech*, il manifesto, 16/03/2026.
- ⁶⁸ Guido Liguori, *Come furono scritti e come vanno letti i Quaderni di Gramsci*, il manifesto, 18/03/2026.
- ⁶⁹ Nicolò Della Seta, Francois Ozon: *«Raffrontarsi con la storia francese significa parlare di colonialismo»*, il manifesto, 20/03/2026.
- ⁷⁰ Cristina Piccino, *Archivi Sonori, una memoria nello spazio del presente*, il manifesto, 22/03/2026.
- ⁷¹ Louri Chrétienne de Penanros, *Dernier tome d'«Une histoire environnementale de la France», entreprise collective de relecture de l'histoire à l'aune des questions écologiques, sur le XX^e siècle*, Le Monde, 17/03/2026.
- ⁷² Sophie Benard, *Le livre collectif «Sous le règne du fouet» offre une traduction inédite de témoignages d'anciens esclaves*, Le Monde, 20/03/2026.

-
- ⁷³ Pierre Karila-Cohen, *L'historien Julien Sorez renouvelle le regard sur la genèse du sport, entre 1890 et 1940*, Le Monde, 15/03/2026.
- ⁷⁴ Filippo Ceccarelli, Ernesto Rossi *il cavaliere errante della libertà*, la Repubblica, 11/03/2026.
- ⁷⁵ Sara Scarafia, *Usón: "La violenza può anche avere un volto di donna"*, la Repubblica, 19/03/2026.
- ⁷⁶ Miguel Gotor, *Quell'accordo segreto tra l'Italia e i palestinesi*, la Repubblica, 18/03/2026.
- ⁷⁷ Matteo Sacchi, *Così il «lodo moro» aprì ai terroristi palestinesi*, Il Giornale, 12/03/2026.
- ⁷⁸ Maurizio Crippa, *Ullallà, la sinagoga*, Il Foglio, 19/03/2026.
- ⁷⁹ Giuliano Foschini, *In cinque rischiano il giudizio per l'attentato alla sinagoga "A Roma stessa mano di Parigi"*, la Repubblica, 18/03/2026; Alberto Giannoni, *Attentato in sinagoga, svolta dopo 43 anni: 5 palestinesi indagati*, il Giornale, 18/03/2026.
- ⁸⁰ Luigi Mascheroni, *Egemonia senza cultura*, Il Giornale, 22/03/2026.
- ⁸¹ Stenio Solinas, *L'onta e la gloria di Parigi dall'occupazione alla libertà*, Il Giornale, 11/03/2026.
- ⁸² Caterina Orsenigo, *Guerre, ecoansia e habitat. I traumi del disagio ambientale*, Domani, 22/03/2026.
- ⁸³ Paolo Berizzi, *Cittadinanza*, la Repubblica, 12/03/2026.
- ⁸⁴ Giovanni Battistuzzi, *Ossessionati dai trascorsi nazisti, i tedeschi intasano gli archivi americani*, Il Foglio, 21/03/2026.
- ⁸⁵ Gabriella Opara, *"The world's memory" Why Nigeria is burying its history in an Arctic mine*, The Guardian, 18/03/2026.
- ⁸⁶ Stephen Burgen, *Spain to pardon 53 women held in institutions by Franco regime*, The Guardian, 11/03/2026.
- ⁸⁷ Jennifer Rankin, *Belgian former diplomat could stand trial over 1961 killing of Congo leader*, The Guardian, 18/03/2026.
- ⁸⁸ Haroon Siddique, *Sinn Féin's opponents sought to conflate it with IRA, Gerry Adams tells high court*, The Guardian, 18/03/2026.
- ⁸⁹ Haroon Siddique, *IRA bombing victims drop their lawsuit against former Sinn Féin leader Adams*, The Guardian, 21/03/2026.